

## México

# Los siete errores de los gobiernos locales frente al covid-19

**Carlos Murillo Martínez**

Universidad Autónoma de Ciudad Juárez · carlos.murillo@uacj.mx

**Jorge Antonio Breceda Pérez**

Universidad Autónoma de Ciudad Juárez · jorge.breceda@uacj.mx



a pandemia por el covid-19 se está administrando sola en las localidades de México. Los gobiernos de las entidades son simples espectadores que tratan de combatir el fuego de un bosque con dos pequeñas cubetas: una trae agua y otra gasolina. La primera cubeta son las políticas públicas que tienen poco impacto positivo en el resultado, la segunda cubeta son las absurdas medidas que han provocado más caos y conflicto.

Ha pasado más de un año desde que México entró de golpe a la administración de la pandemia, pero hay una gran

pregunta que los científicos no pueden contestar todavía: ¿Cómo se contagia tanta gente? ¿En la casa, en el trabajo, en el transporte público o en una fiesta? O, mejor dicho, ¿dónde se contagian más? Por consiguiente, ¿dónde hay que priorizar las medidas restrictivas?

Sabemos poco de la pandemia y menos si se presenta en situaciones tan especiales como la frontera entre México y Estados Unidos, donde dos comunidades están unidas –y separadas al mismo tiempo– por un río, así como por lazos familiares y comerciales. Nos referimos a Ciudad Juárez y El Paso, región donde en el mes de noviembre se presentaron altas tasas de contagio y esto generó la alarma en ambos países. Casi al finalizar el año 2020, Juárez regresó al semáforo rojo y El Paso se convirtió en el epicentro de la pandemia.

Durante la crisis sanitaria, en México las respuestas de los tres órdenes de gobierno –para evitar los contagios– han sido retóricas, puesto que manifiestan un interés preponderante por convencer de alguna de las hipótesis. Desde el uso de los cubrebocas, el método de sanitización de lugares públicos, hasta la vacuna, cada quien tiene una creencia distinta, pero casi todas son percepciones que nacen de la intuición, incluyendo la opinión de las autoridades.

Aquí está el problema. Cuando alguien plantea un argumento razonable expone datos verificados, información validada por la ciencia. Por tanto, en una pandemia como la que vivimos, es necesario evitar las creencias y los prejuicios, dado que fácilmente se confunden con la razón.

Sin embargo, los políticos usan la retórica para retorcer la realidad y aparentar tener la razón en las decisiones que toman. En ese sentido, el problema de los gobiernos es que usan con frecuencia la retórica disfrazada de razón para lograr sus objetivos. Creen que su legitimidad moral –obtenida

en las urnas—, en automático les da la razón como si fuera un cheque en blanco. Esto evidentemente es falso.

Vayamos entonces con los errores de los gobiernos locales, en específico al estado de Chihuahua, donde la pandemia escaló considerablemente en los últimos meses del año 2020.

Primer error. El gobierno federal le cedió la responsabilidad de la administración de la pandemia a los estados. Esto es ilógico puesto que la cobertura de salud está en manos de la federación. En el caso de Chihuahua, los hospitales del Seguro Social cuentan con 697 camas-covid en la entidad<sup>1</sup> y el gobierno estatal solo tiene 143 camas-covid en Ciudad Juárez, que es donde vive casi la mitad de la población del estado.<sup>2</sup>

Por lo tanto, la decisión del gobierno federal de delegarle la responsabilidad a las entidades en las decisiones fue para anticiparse al desastre de salud y tener a quién culpar del fracaso. Los gobernadores son el chivo expiatorio de la federación. Ahora, los gobiernos locales son responsables, pero no tienen el control de la política de salud.

En su momento, los gobiernos estatales creyeron que había una coyuntura para aprovechar la exposición mediática, los gobernantes quieren salir en los medios de comunicación todos los días y convertirse en los héroes de la pandemia.

Ahora, tras el enfrentamiento de diez gobernadores con el presidente Andrés Manuel López Obrador el escenario es

---

1 Instituto Mexicano del Seguro Social, Avanza IMSS en reconversión hospitalaria en Ciudad Juárez, Chihuahua, para fortalecer atención COVID-19, No. 723/2020 [En línea]: <http://www.imss.gob.mx/prensa/archivo/202010/723> [Consulta: 20 de diciembre, 2020].

2 Gobierno del Estado de Chihuahua, Muestra a chihuahuenses Hospital Móvil para COVID en Ciudad Juárez [En línea]: <http://www.chihuahua.gob.mx/principal/contenidos/muestran-chihuahuenses-hospital-movil-para-covid-en-ciudad-juarez?fbclid=IwAR0gg0gCUJ-GbQLIHspEu4VjK3BLOpXMBRC4tWjq3nuvH-J2OnQEidTodwyQ> [Consulta: 20 de diciembre, 2020].

caótico, puesto que los gobernadores opositores han decidido abandonar la Conferencia Nacional de Gobernadores y crear otro grupo alterno, que llaman la Alianza Federalista, para restarle poder al presidente. En resumen, el gobierno federal debió mantener el control absoluto de la política de salud.

Segundo error. Limitar los viajes del transporte público fue la respuesta equivocada. Las autoridades locales creyeron que así se lograría reducir el riesgo de contagio, pero se equivocaron. Ordenar que las escuelas y las oficinas de gobierno se vayan a trabajar en casa es fácil, pero el resto de la población que debe ganarse la vida tiene que salir a la calle y usar el transporte público.

Pedirle a un comerciante, a un jornalero o a un obrero de maquila que no trabaje es imposible. Nadie duda que existe un riesgo de morir por contagiarse de covid-19 si alguien sale de su casa; empero, en la decisión de una persona común, es mayor la necesidad de salir a trabajar y no puede quedarse en casa para protegerse del contagio. En esa disyuntiva siempre gana la necesidad de sobrevivir.

En este caso, hay varios derechos humanos en juego que están en constante tensión: el derecho al trabajo, la libertad de tránsito, el derecho a la salud, entre otros derechos que fueron restringidos por el gobierno estatal cuando se saturaron los hospitales y regresamos al semáforo rojo por decreto.<sup>3</sup>

Para evitar el contagio del covid-19, la respuesta del gobierno fue limitar el aforo al 50 por ciento en los camiones del

---

3 Gobierno del Estado Libre y Soberano de Chihuahua, Acuerdo No. 127/2020 del C. Gobernador Constitucional del Estado por el que se establece el horario de restricción y se ordena el cierre y la suspensión de actividades y establecimientos dentro del territorio del estado, en *Periódico Oficial* No. 89, 4 de noviembre de 2020, Chihuahua.

transporte público y la frecuencia de los viajes limitado hasta las 20:30 horas.<sup>4</sup> Otro error táctico en la pandemia.

Con la medida de limitar el transporte público, los perjudicados son los sectores más vulnerables de la sociedad, porque ahora deben esperar tres veces más tiempo a que pase una rutera, lo cual provoca la aglomeración en las paradas del transporte público. Entonces, evitan el contacto adentro del camión reduciendo el aforo, pero provocan la aglomeración en la espera y, además, esto sucede por mayor tiempo durante la espera del camión.

El Estado, para garantizar la movilidad urbana con la sana distancia, debió crear una estrategia para aumentar temporalmente el número de camiones en las principales rutas o no hacer nada. En este caso la solución resultó más nociva que el remedio.

Tercer error. La restricción de la venta de cerveza. Lo único que provoca la ley seca es el aumento del consumo y el florecimiento del mercado clandestino. Después del aviso del gobernador Javier Corral sobre la restricción de la venta de cerveza solo de lunes a miércoles,<sup>5</sup> en dos días se acabó la bebida de los anaqueles en los centros comerciales y en las tiendas.

Al entrar en vigor la prohibición comenzó la venta clandestina de cerveza en todo el estado. Por otro lado, el cierre de bares y restaurantes provocó que la gente siguiera reuniéndose, pero ahora sin ninguna limitante en sus casas. Tras

---

4 Gobierno del Estado Libre y Soberano de Chihuahua, Acuerdo No. 102/2020 del C. Gobernador Constitucional del Estado por el que se establecen la estrategia y los lineamientos para reapertura y continuidad de las actividades sociales, educativas y económicas, en virtud de la pandemia causada por la enfermedad Covid-19, en *Periódico Oficial*, 10 de agosto de 2020, Chihuahua.

5 Gobierno del Estado Libre y Soberano de Chihuahua, Acuerdo No. 120/2020 del C. Gobernador Constitucional del Estado por el que se reforman el cuarto párrafo del artículo Décimo y el Anexo 1 del Acuerdo 102/2020, en *Periódico Oficial* No. 85, 10 de agosto de 2020, Chihuahua.

varios meses de políticas públicas erráticas, aumentó la tasa de contagio de covid-19 en lugar de disminuir.

Cuarto error. Los gobiernos están usando la pandemia del covid-19 con fines político-electorales, no están pensando en la salud de los chihuahuenses, se mantienen en su trinchera con un discurso combativo de enfrentamiento. A finales de octubre, el director del IMSS, Zoé Robledo, visitó Ciudad Juárez y anunció 247 camas adicionales para atender a pacientes por covid-19 y un hospital móvil,<sup>6</sup> ni un funcionario estatal o municipal fue invitado a recorrer los hospitales. Unos días después, el gobernador Javier Corral anunciaba 40 camas para el estado. La batalla electoral por las elecciones del 2021 se está sorteando en el escenario de la pandemia y ha provocado la falta de la coordinación entre gobiernos.

Quinto error. Culpar a una parte de la sociedad es una estrategia fallida gubernamental. Poner en contra a los hermanos, diciendo que la gente es responsable de la pandemia ha creado un ambiente hostil en las calles. Con el encono que sembró el gobierno, con un discurso donde el que sale de su casa es culpable de la pandemia, se desató una psicosis social que tiende a discriminar a los más vulnerables.

La gente ve a una mujer que pide dinero en la calle con un niño en brazos y se escandaliza “¿Por qué se expone?!” , “¿Por qué expone a su hijo?!” . La respuesta es: por necesidad, por esa razón que es más poderosa que el covid-19. Otras personas van en su auto y ven a decenas de personas esperando el camión, afuera del hospital o afuera del banco, y dicen “¿Qué hacen ahí?!” , “¿Por qué no se cuidan?!” . Esta falta de empatía fue sembrada por el discurso del mismo gobierno local que romantizó el encierro y lo volvió ético, al menos eso

---

6 IMSS, art. cit.

sucedió en Chihuahua. Pero esto es falso, no es bueno el que se queda en casa y no es malo el que sale a trabajar.

Sexto error. El doble discurso de las autoridades. Son cientos los casos en que las autoridades dicen algo y hacen lo contrario. Para muestra, un botón: en las oficinas del gobierno estatal ubicadas en Juárez, todos los días hay cientos de personas aglutinadas esperando que les den oportunidad de realizar un trámite, como pagar impuestos o comprar un acta de nacimiento. Adentro de las oficinas se cumplen las reglas de sana distancia para evitar los contagios, pero en la puerta hay decenas de personas sin cuidarse a pesar de que se promulgó una Ley que regula el uso del cubrebocas y demás medidas para prevenir la transmisión de la enfermedad covid-19 en el estado de Chihuahua.<sup>7</sup>

Séptimo error. Los gobernantes tienen profundo desconocimiento de la realidad social y de la economía. La mayoría de los políticos, al estar desconectada de la realidad, cree que es fácil dejar de salir de casa unos días, por lo que convocan a todos los chihuahuenses a seguir las instrucciones de distanciamiento social. Pero se equivocan, la gran mayoría tiene que ir a trabajar para satisfacer sus necesidades básicas. Ese profundo desconocimiento de la sociedad es producto del divorcio que hay entre los políticos y la sociedad.

En conclusión, no es creíble el discurso del estado, dado que, en lugar de reducir riesgos, las políticas implementadas han provocado más muertes y generan más caos. Por otro lado, el covid-19 es mortal, pero en México es más mortal la miseria.

7 H. Congreso del Estado, Ley que Regula el Uso del Cubrebocas y demás Medidas para Prevenir la Transmisión de la Enfermedad Covid-19 en el Estado de Chihuahua, en Periódico Oficial No. 92, 14 de noviembre de 2020, Chihuahua.